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利益驱动尧淡化医疗本质噎噎

医美产业该给自己“整形”了

近年来袁被媒体曝光的野三

非冶 乱象袁 屡屡遭到社会诟病曰
2015年至 2018年袁 全国消协组

织收到的关于医疗美容行业的

投诉翻了 10倍还多曰 因医美而
导致的事故特别是死亡事故袁更

是引发了社会极大关注遥
今年野双十一冶预售期间袁医

疗美容产品成交同比增长 158%,

其中面部抗衰产品居首位遥 到了

野双十一冶当天袁医美行业 10 小

时 31分的成交额即超去年 野双
十一冶全天袁其中抗衰类商品半

天同比增长 163%遥
有数据显示袁近年来袁中国

的医美产业市场始终保持着

20%以上的复合年均增长率袁中

国已经跻身全球第二大医美市

场遥 专家预测 2019年中国医美

行业市场规模将超过 2000 亿

元遥
一面是产业的迅猛发展袁一

面是行业乱象丛生遥 同样是割双

眼皮袁在正规医院需要一万多块

钱袁而在美容院袁几千块钱就能
搞定袁还口口声声保证也是正规

医院医生操刀遥 野都是熟人介绍

的袁做坏了也没法说遥 冶记者的一

位朋友如是说遥
像这样的例子还有很多遥

野来找我的基本都是做坏的袁需

要加以修正遥 冶 中国医学科学院
整形外科医院副院长尧中华医学

会整形外科学分会主任委员栾

杰说遥
日前袁在全国政协教科卫体

委员会副主任尧中国药学会理事

长孙咸泽带队下袁多位全国政协

委员尧专家袁前往上海交通大学
医学院附属第九人民医院渊以下

简称上海九院冤尧 上海漾颜医疗

美容门诊部进行了调研袁并召开

野推进医美行业健康发展袁 助力
健康中国战略冶专题研讨会遥 会

上袁专家疾呼袁医美产业本身也

成为了亟待野整形冶的产业遥

非医疗美容场所从事医疗美容治疗尧非
正规培训的医师执业尧 非合格的医疗美容
产品使用噎噎近年来袁 被媒体曝光的 野三
非冶 乱象袁 屡屡遭到社会诟病曰2015 年至
2018 年袁 全国消协组织收到的关于医疗美
容行业的投诉翻了 10 倍还多曰 因医美而导
致的事故特别是死亡事故袁 更是引发了社
会极大关注遥

野为什么会出现诸多行业乱象钥 原因在
于院一是医美行业普遍追逐暴利曰二是医美
机构刻意淡化医美行为的医疗本质曰 三是

行业诚信危机遍布曰 四是管理层面投入的
力量不足 袁 缺乏法律层面的长效管理机
制遥 冶栾杰说袁现在很多医疗机构把患者称
为野顾客冶袁这是全世界绝无仅有的遥 野很多
民营医疗机构金玉其外尧败絮其中袁它们把
大把钱花在店堂上尧门面上袁装修豪华袁但
手术室里用的线和针都是最便宜的遥 引流
管如果能用输液器替代 袁 绝对不用引流
管遥 冶在医美行业袁医疗本质现在被淡化了袁
很多机构想办法用服务尧美学替代袁要逐渐
脱离整形医疗专业遥

栾杰表示袁医美是医疗行为袁这个性质定
位一定要明确并坚持遥 医疗美容整形机构不
同于一般的美容院袁其归属医政部门监管遥因
为是医疗行为袁 在美容整形过程中所使用的
手段袁 以及所达到的效果与美容美发是不同
的遥 特别是医美使用的是侵入性的治疗方式袁
如果不严加监管袁可能带来致命性伤害遥

目前医美行业的监管常常是依靠行政
命令袁这些命令不可长期持续袁医美行业的
安全健康发展还需要有效的机制来协调各
部门实现综合监管遥

原卫生部曾在 2002 年发布过 叶医疗美
容服务管理办法曳渊第 19 号令冤袁 明确规定
负责实施医疗美容项目的野主诊医师冶须为
野执业医师冶袁其中提到执业医师须野经过医
疗美容专业培训或进修并合格袁 或已从事
医疗美容临床工作 1 年以上冶遥 但是袁在巨
大的利益诱惑面前袁 医美行业的医师队伍
鱼龙混杂遥
中国数据研究中心尧中国整形美容协会

发布的叶中国医美野地下黑针冶白皮书曳揭露
了惊人的野黑医生冶信息袁数据显示袁在野黑
医美冶市场袁每 10 名医美从业者中袁就有 9
名野黑医生冶遥

野3000 元进修一个月袁就能给你发一张
医美咨询师的执业资格证遥 冶上海九院整形

外科主任孙宝珊口中的野医美咨询师冶原本
是美容整形机构中从事咨询工作尧 在整形
医生和求美者之间架起沟通桥梁的从业
者遥

野但现在的一些咨询师 袁 有卖化妆品
的袁有卖衣服的袁有开饭馆的袁她们大都没
有医学背景尧更缺乏美学素养袁但是会诱导
想要变美的人割双眼皮尧 打除皱针等各种
消费遥 而原本应该提供专业意见尧负责治疗
的医生袁 则常被动地根据咨询师的要求为
求美的人做整形或美容服务遥 冶孙宝珊做了
18 年医疗质量监控工作袁 一直工作在医疗
美容质量监控的第一线袁他说袁所谓的野医
美咨询师冶行当正在带坏年轻的野正规军冶
医生袁破坏整个行业的生态遥

作为一名麻醉科医生 袁 全国政协委
员尧中国医学科学院阜外医院麻醉科主任
敖虎山此前听到的因医美而死亡的案例 袁
基本都是麻醉意外导致遥 野这就说明医美
实际上应该是一个高门槛的行业遥 冶敖虎
山说遥 野但现在袁理发店尧美容院尧足疗店袁
只要胆子够大 袁都能干医美 遥 冶孙宝珊指
出袁医美行业门槛低尧市场大袁让很多人蜂
拥而至遥

此外袁医美行业洋医生在华执业的现象
比较普遍袁 这些医生可能只是被包装出来
的专家袁有些连执业证书都没有遥

因此野建立专科医师制度袁是我国医美
行业安全健康发展非常紧迫的任务遥 冶栾杰
说遥

乱象丛生袁医美行业发展困境该如何破
解钥

作为业内专家袁这是栾杰经常思考的问
题遥 在他看来袁首先要处理好经济增长和生
命健康的矛盾遥 医美产业不应该被定性为
野摇钱树冶袁 而是应该在让人健康变美和盈
利这两个方面实现协调统一遥 毕竟袁健康产
业事关生命健康袁 过度的商业化就必然导
致安全问题丛生袁 在这方面国家的政策也
应该更加明朗遥

作为全国政协委员袁肖苒和张英在今年
两会期间袁 分别就医美行业健康发展的问
题提交了提案遥

野对国家文件已经明确的几个医疗美

容项目应该有清晰的界定遥 冶肖苒说袁明确
定义服务项目虽然是一个细节问题袁但却
是医美行业管理亟待解决的事情遥明确定
义服务项目袁可以直接帮助到老百姓去区
分哪些服务内容是医美机构可以做的袁哪
些项目不可以做遥 明确项目之后袁还应该
颁布项目的相关明细手册袁以便让非医学
专业的执法人员在进行执法的时候能够
快速尧明确地进行判罚遥而且袁手册还应该
定期更新 袁 以适应逐渐增加的医美新项
目遥

孙咸泽说院野我曾在药监部门工作 袁也
了解到非法药品是影响医美产业健康发展
的关键环节之一遥 冶孙咸泽说袁实际上袁在医

美产业发展的过程中袁 产业链条的每一个
供给环节都会影响消费者的求美结果遥 因
此袁医美产业要健康发展袁就要找准行业治
理的管理盲区与难点袁 重点整治和肃清行
业违法尧非法尧违规行为袁有效扼制不良经
营行为和经营乱象袁 才能进一步规范行业
秩序袁培育良好的市场环境遥

野此外袁还应加强行业自律袁现在的医美
市场鱼龙混杂遥 因此袁不管是行业学会尧协
会袁还是规范的医美机构袁都还应当做好科
普宣传袁以引导医美消费者辨别正规医院尧
正规医生尧正规药品袁提高公众安全就医和
监督的意识遥 冶孙咸泽强调遥

渊付丽丽冤

一些民营医美机构金玉其外败絮其中

不少从业人员缺乏医学背景和美学素养

整治乱象需多管齐下
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